

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
 NÚMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea. 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

POLÍTICA

LITERATURA

Los lunes de EL LIBERAL

CIENCIAS

ARTES

AÑO 3.º

Mahon, lunes, 22 de Enero de 1883.

N.º 471.

CORRESPONDENCIAS PARTICULARES DE
El Liberal

New York, 1.º de Enero de 1883.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Es un hecho incontrovertible que á medida que las diferentes agrupaciones que componen el género humano sobre la faz de la tierra estrechan entre sí sus relaciones, va perdiendo cada una gran parte de su carácter individual para fundirse en una manifestacion comun que á la larga imprimirá al progreso un impulso más uniforme y suavizará grandemente los instintos hostiles que á menudo han conducido á los pueblos á destruirse mutuamente.

La gloria de ese movimiento de unidad de aspiraciones y esfuerzos está reservada á los pueblos que cual los Estados Unidos marchan al frente del progreso por caminos nuevos sin más guía que el desco vivo de mejorar su condicion y sin otro freno que el que le imponen las leyes humanas y liberales que ha sabido darse. De aquí que su marcha sea regular y constante y su ejemplo admirado de extraños, porque el progreso no conoce fronteras, y esto lo patentiza este pueblo todas las dias á la vista del mundo con una renovacion constante en todas las esferas de la actividad que trae como consecuencia inevitable una reforma infinita en las costumbres sin ocasionar el mas mínimo perjuicio á la moral. La vida de este pueblo se compone de un eslabonamiento de evoluciones. Su pasado es la antítesis del presente. No guarda entre lo más sagrado de sus recuerdos más tradicion que el noble esfuerzo de la independencia nacional acometido por sus antepasados.

Si nos fuera dado descender á estudiar minuciosamente cada uno de los factores que contribuyen poderosamente á estender la influencia de este pueblo á todos los confines del mundo, no encontraríamos aparentemente solucion lógica á nuestros estudios. Existen prejuicios fuertes de raza; elementos potentes que en otra parte serian una rémora constante al desenvolvimiento de la colectividad; credos religiosos antagónicos; clases extremadamente ignorantes; monopolios gigantes; partidos políticos á guisa de encarnizados combatientes, y por encima de ese pandemium de intereses encontrados, que cual marea avasalladora todo lo inundan, el progreso, siempre el progreso extendiendo sus protectoras alas á todas las nacionalidades, alemanes, irlandeses, rusos, ingleses, etc., que bajo las mismas se cobijan.

Estas consideraciones nos llevarian demasiado lejos toda vez que no es otro nuestro objeto que confirmar por medio de hechos conocidos lo que bajo una idea general acabamos de enunciar. Hé aquí uno que pasará desapercibido á nuestros lectores. Un tal Salmi Morse, hombre emprendedor por excelencia, habiéndose metido en la mollera que la representacion del drama *Pasion y Muerte de Jesucristo* le habia de dar pingües resultados, acudió últimamente al Alcalde de esta ciudad en demanda de licencia para producirlo en un teatro que ha hecho construir expresamente. Sabedores de su inten-

cion algunos ministros de la religion católica, se presentaron al Consistorio para instar á la autoridad referida á que se negase á dar el permiso fundándose en que ningun argumento de carácter sagrado debe exponerse en los lugares públicos que se frecuentan exclusivamente para divertirse. Se encontraba entre los disertantes la persona directamente interesada y estaba presente igualmente el Alcalde: la entrevista fué por este concepto en extremo importante, el empresario á vuelta de razones concluyó por sostener que ante la ley tenia derecho á dar la funcion consabida sin más formalidades ni requisitos que el pago del importe de la licencia: los sacerdotes á su vez replicaron que los asuntos religiosos son del dominio de la Iglesia, y que si bien estaban dispuestos á someterse á las decisiones de la ley si esta fuese consultada, no consentirian hasta donde alcanzase su influencia y representacion á que se echase descrédito sobre la religion con una parodia en cuyo desempeño estaba por delante la idea de la utilidad: á este punto intervino el Alcalde. Hombre de negocios de toda la vida, liberal á carta cabal, aunque católico, apostólico romano—segun confesion propia,—tiene de los hombres y de las cosas un conocimiento tan práctico y exquisito, que su opinion habia de tener naturalmente todo el peso de la experiencia y reflexion maduras dignas por más de un concepto de su alta representacion popular. «La multitud que acuda á presenciar semejante espectáculo, dijo, estará compuesta inevitablemente de dos clases; de los que colocan á la religion por encima de todo y de los que indiferentes ó excépticos convierten la religion en un objeto de incredulidad ó de risa; los primeros acogerán en serio cuanto presencien en las tablas y no podrán ver de buen talante que los segundos se diviertan con el mismo asunto, y como unos y otros habrán pagado su dinero para estar en aquel sitio, escuchados por una parte con su derecho indisputable y animados por otra con las impresiones varias que reciban, nadie es capaz de predecir á que extremo conducirán á unos y otros sus pasiones exaltadas; el religioso y el fanático, porque de todos habrá, al sentirse heridos en sus sentimientos más sagrados con la chacota del zumbon ó con la risita incrédula del impio, con la mayor buena fé podrán traspasar los limites de la conveniencia y llegado este caso el instinto animal se sobrepone siempre al frio raciocinio, y cuando esto llega á faltar, señor empresario, consultad vuestra conciencia y decidme si á expensas de la tranquilidad pública y del buen nombre de estos habitantes que tengo el deber de defender y guardar, puedo yo consentir que se dé una funcion con caracter religioso que del principio al fin—si este llegará á la vez silbada y aplaudida, descomponiendo así al actor serio estimulando al payaso y convirtiendo el local en un circo de fieras: no, no puedo consentir que la religion sea piedrader escándalo, y así no hay licencia! señor empresario.» Pues yo contestó éste, haré valer mis derechos ante los tribunales, y girando sobre sus talones marchóse. Mr. Mor-

se lleva gastados 150 mil duros en la ereccion de su teatro, decoraciones y accesorios y la resolucio del Alcalde le pone al borde de la bancarrota, pero la moral pública que ha hablado por boca del último no tiene precio. Y es igualmente inapreciable la actitud del clero que ha intervenido en este asunto.

Pero este pueblo está dando todos los dias pruebas de su buen sentido aun en los asuntos mas triviales. Se le ha podido ocurrir nunca á ninguno de nuestros lectores que no haya salido de Menorca, que el diario y fúnebre tañer á muerto de las campanas que partiendo del campanario de las iglesias resuenan en todos los ámbitos de Mahon fuese considerado en otra parte abominable hasta el punto de clamar contra él? Pues este es el caso: item mas, el toque de campanas de un templo cualquiera se ha recibido siempre con marcado disfavor y se ha suprimido apenas intentado. Qué suerte de consideraciones hanse tenido en vista para llegar á este resultado? En primer lugar el amor á la quietud que se distingue en todo hogar americano y en segundo la imperiosa necesidad de la misma que siente la mayoría de la poblacion por el excesivo trabajo mental á que se dedica, y por último que el estado de los enfermos que siempre los hay, se agrava con facilidad con cualquiera excitacion de nervios bien sea ocasionada por el sonido vibrante de las campanas bien por despertar el mismo temores y desesperacion en su ánimo bien por otra causa. Es esta una cuestion de humanidad y como tal muy digna de tenerse en cuenta. Las campanas se tocan sólamete en muy contadas ocasiones. Como ilustracion de lo que venimos diciendo citaremos un caso de fecha muy reciente. En una iglesia se tocaban las campanas temprano por la mañana interrumpiendo así el sueño de los vecinos que se presentaron en queja á la autoridad y cesó para siempre el molesto ruido del batido bronce. La gente religiosa sabe perfectamente de memoria á que hora se celebran los oficios divinos en las iglesias, que dicho sea de paso exceden de 300 en esta ciudad, y no toleran excitaciones de ninguna clase que como se ha demostrado redundan en perjuicio del prójimo. ¡Vivir para ver! exclamarán algunos, pero los católicos se consolarán al saber que sus colegas están en inmensa mayoría en Nueva York.

Toda cuestion de conciencia es aquí muy respetada, y aunque protestantes y católicos tienen sus prosélitos entre la mayoría de estos habitantes los libre-pensadores constituyen una agrupacion muy importante. El Estado es ateo y no subvenciona ninguna religion ó secta y por esta misma causa no apoya á una en perjuicio de la otra, y para evitar conflictos no tolera ninguna suerte de procesiones religiosas fuera de las iglesias: los sacerdotes dejan las vestiduras de su oficio en la sacristia. En los entierros se ve sólomente el coche funerario que conduce el cadáver del difunto y los carruages en que van la familia del mismo y sus allegados y amigos. Los servicios religiosos se celebran siempre de puertas á dentro en los templos y los costean exclusivamente los concu-

rentes ó los interesados; así no se da la injusticia de pagar por el lujo de una religion quien no cree en ella y queda en salvo el amor propio de todos.

Mucho adelantado tendrian algunos pueblos aferrados á anticuallas ridiculas imitando á los Estados Unidos en la cuestion de culto. Sin embargo, al penetrar en el interior de los templos nuestro entusiasmo se enfria, y es que en este mundo nada hay perfecto. Nos encontramos en presencia de una desigualdad irritante que huele á profanacion. Este pueblo, comercial por excelencia, no sabe desprenderse de sus hábitos aun en los asuntos espirituales. Cada iglesia tiene un número de asientos reservados (*pews*) que se ceden al mejor postor. La subasta se celebra todos los años. Asiento hay por el que se paga hasta *dos mil* duros anuales. La gente pobre se recoge en los rincones y entre columnas porque de la nave se enseñorean los ricos. El sistema de arrendar asientos; como se haria con una butaca de teatro, es obra de protestantes y católicos. Si este, como suponemos, es un medio para procurarse fondos para pagar el culto y sus servidores, es en verdad muy humillante para las clases ménos acomodadas, y es sensible que no se haya pensado ya en otros medios que surtan el mismo efecto que se propone.

Ibamos á poner fin á la presente cuando llega la noticia de la muerte de Gambetta. Los periódicos de la mañana dedican sentidas frases á tan doloroso acontecimiento. No es la Francia la única que pierde con la desaparicion de este ilustre adalid del progreso, es la humanidad entera, pero particularmente la raza latina en Europa cuyos destinos en lo futuro dependen en gran parte de la suerte de un puñado de seres de inteligencia privilegiada que le trazan el camino de la libertad desafiando con noble entereza las persecuciones de la reaccion desenfrenada. Gambetta ha muerto, pero esperemos que la fe no desaparecerá del corazon de aquellos que veian en el finado á la encarnacion de la libertad.

Un Mahones.

Argel 13 Enero de 1883.

Transcurridos apenas tres dias desde la muerte de Gambetta, nueva desgracia, un acontecimiento que en cualquiera otra época hubiera producido mucha mayor sensacion, ha ido á afligir á los franceses.

El general Chanzy ha muerto. Si Gambetta fué el alma de la defensa en las desastrosas jornadas de 1870, fué Chanzy uno de sus mas gloriosos soldados, y, en medio de los mas rudos reveses, supo conservar alto y firme el pabellon de Francia luchando sin tregua ni descanso hasta el último momento.

Llamado luego á las funciones delicadas de Gobernador general de la Argelia y nombrado mas tarde embajador en San Petersburgo, no cesó de justificar plenamente la confianza que en él depositara el gobierno de la República.

Acostóse el general el dia de su muerte repentina á las doce de la noche sin dar siquiera señales de ligero malestar. Por la mañana entró en su cuarto á la hora acostumbrada el or-

denanza de servicio, para despertarlo, sorprendióle al soldado encontrar á su jefe aún en profundo sueño, y le llamó en voz baja. No recibiendo contestación aproximóse más al lecho y quedó asustado de la palidez del semblante de su jefe. No dándose cuenta exacta de la realidad del hecho, salió precipitadamente para avisar al ayuda de Cámara quien, al llegar, se convenció de que el general había dejado de existir. Su señora, detenida en sus habitaciones particulares por ligera indisposición, no tuvo noticia de la muerte de su marido hasta las 11 de la mañana.

El padre del general Chanzy, oficial que fué de coraceros durante el primer imperio, murió del mismo modo y á la misma edad, (60 años).

Es de notar que en Francia muchos hombres útiles desaparecen y mueren antes de haber llevado á fin su tarea, mientras que los alemanes parecen ser inmortales.

No faltará quien diga que los gobiernos republicanos están dejados de la mano de Dios para mejor explotar á aquellos que pasan su vida contentándose con la esperanza de los goces de la otra, que no dejan de ser problemáticos; pero desengañense: los hombres ilustres de una república mueren, mas subsisten sus obras, y en ella se cree á un ciudadano útil pero no indispensable.

Ni uno solo de los generales prusianos que contra Francia combatieron en 1870, ha dejado de existir; y los hay sin embargo cargados de años.

El general de Moltke ha llegado ya á los límites de la vida humana y vive sin embargo: hubiera muy bien podido ser el autor de los días del general Chanzy.

El gran canceller Bismark cuenta muchos mas años que Gambetta, bebe mucho, pónese en furor todos los días, va diciendo siempre que está enfermo (y es verdad alguna veces), pero vive, y Gambetta ha muerto.

El emperador Guillermo entró en Francia con los prusianos en 1814, con grado ya, y goza de salud que es un encanto. Tan viejo como Thiers era cuando murió este, y sigue aun presidiendo á los destinos de su imperio: el ilustre republicano Thiers, ha muerto desde hace años.

Pero Francia, á pesar de tales contratiempos persiste, tiene fe y confía en su derecho, en la forma de su Gobierno y en la certeza de hallarse de hoy mas á la altura de las circunstancias.

Concentración de tropas rusas en la frontera de Alemania

Segun noticias de Viena dirigidas á la Gaceta de Italia, se confirma la concentración de fuerzas rusas en la frontera de Alemania y el aumento del efectivo de los ejércitos del czar, que desde el 1.º de Enero se cifra por 1.597,000 infantes, 282,000 soldados de á caballo y 3390 cañones.

El ejército irregular comprende 154,000 hombres, 135,000 caballos y 192 cañones.

La reserva cuenta con 276,500 soldados, 10,000 caballos y 210 cañones y las dotaciones de los fuertes suman reunidas 275,000 hombres.

Rusia posee, pues, un ejército de 2.392,000 hombres, 526.150 caballos y 3.792 cañones.

El número de soldados enviados á la línea fronteriza de Alemania, es de 160,000.

Se asegura que el gobierno ruso ha prohibido á la prensa del país, bajo penas severas, hacer mención de aquellos movimientos divulgados solo por los espías alemanes.—O.

MADRID

El gremio de los zapateros es por lo visto muy importante. Su centro ha

decidido en la última reunion un notable programa de reformas.

Formar un monte-pío para la vejez. Determinación sabia; porque el oficio de zapatero es de los mas saludables y todos los zapateros llegan á viejos. Inaugurar en breve plazo una escuela práctica, con el fin de que se perfeccionen en el arte los que no tienen conocimientos. Se vé, pues, que hay necesidad de oficiales. ¿Será que la población aumenta extraordinariamente ó que antes dubaba mas el calzado?

Que se verifiquen exposiciones permanentes en el local del centro, de los artículos indispensables á la zapatería. El gremio no podía menos de entrar en la moda del siglo: en lo que mas le caracteriza, en las exposiciones.

Celebrar conferencias. El centro dice que cuenta ya con notables oradores. Del oficio, sin duda; no solo entre los parroquianos.

Y establecer una consulta médica gratuita para los socios. Digno complemento de las anteriores disposiciones.

Entre estas reformas una hay que puede ser beneficiosa para el público... La de las conferencias. Sin duda alguna en ellas se tratara no tan solo de cuanto pueda ser útil á los zapateros, sino á los que compran calzado.

En esas conferencias se demostrará una vez mas que el calzado, tal como hoy todavia se usa, es causa de muchas enfermedades y que es preciso modificarle.

Pero en cuestion de moda la elocuencia es muy ineficaz. Sospecho que serán inútiles las conferencias.

A decir verdad los zapateros tienen poco que reformar ya en el calzado del hombre.—Su misión humanitaria está en reformar el calzado de la mujer.

El calzado del hombre se ha perfeccionado mucho. Apenas se ven ya en los escaparates aquellos botitos para caballero, que tenían tacones altos, terminados en punta, la suela delgada y el cuero fino: nada hay ya tan esencialmente cursi y de mal tono como esto. Las personas elegantes llevan el calzado á la inglesa; el tacon bajo y ancho; la suela recia; mejor dicho, dos ó tres suelas; y el cuero grueso; además se refuerza el calzado con punteras, ó mejor dicho, con un chanclo de la misma piel. El calzado no es un adorno como antes, sino una fortaleza. Esto es lo distinguido... Algunos abusan y parece que salen á la calle con zapatillas suizas.

El calzado elegante de hoy, no se distingue como antes por su gracia de líneas ni la finura del material, sino por su solidez y esmero en la mano de obra.

Tal vez haya exageración en los piés de elefante que ahora se estilan. La moda inglesa está mas justificada en Inglaterra, como es natural: allí, el clima es detestable, y las calles están siempre enlodadas. Pero de todas maneras, es una moda cómoda y conviene conservarla.

La moda es una preocupacion. El calzado bonito es ya lo suficiente para quitar á un hombre sus atractivos. Las mujeres, que antes se enamoraban del hombre por el pié, ahora encuentran que un pié lindo es ridículo. Los piés pequeños y las manos chicas han perdido sus encantos en el hombre y hasta los van perdiendo en la mujer.

Sin embargo, nunca hubo mayor exageración en el calzado de las damas. Andan en zancos y su andar es un prodigioso equilibrio.

Así es que verdaderamente no se puede juzgar de la hermosura de una mujer en la calle. Hay que verla en coche, en visita, sentada ó en el teatro.

El calzado empinado y estrecho, ha privado á la mujer de un poderoso medio de seducción. La gracia de las bailarinas consiste principalmente en que sus zapatos sin tacon las permite sentar la planta en las tablas, moverse, girar, correr y deslizarse sin vacilación.

Las suripantas, al contrario, se mueven pesada y torpemente: exponen sus formas á las miradas del público; pero sin gallardía ni ligereza. A través de su sonrisa se conoce que sufren.

En el teatro no hay efectos posibles con el calzado que ahora gastan las actrices, prefieren tener unos centímetros más de estatura á interpretar los arrobos de la pasión, con propiedad; moviéndose libremente. La comedia y el drama se hacen también con los piés.

Es bello contemplar una mujer que pasa por la calle en tiempo de lluvia recogiendo el vestido y enseñando unas preciosas botitas; pero este espectáculo suele ser pernicioso para la moral.

El centro de zapateros debe recomendar á sus socios que tiendan á una modificación higiénica en el calzado de la mujer. Esta es su misión civilizadora.—Fernanfior.

SECCION VARIA

Singular hallazgo

Un pescador llamado Renard acaba de hallar en las aguas del Océano, la campana del navío *Tonnerre* echado á pique hace mas de 70 años. A consecuencia de un gran flujo ó baja mar, favorecido por fuerte viento de N. E., quedaron á seco rocas que no habian aparecido mas de treinta años hacia. Renard vió brillar algo al fondo y mirando con atención, descubrió una enorme campana y á su lado, un cañón.

Al día siguiente izóse la campana á bordo del laúd pescador, pero el cañón no pudo ya ser habido.

La campana, rota por un lado por una bala de cañón, mide en su base ó diámetro 63 centímetros, de altura 60 mientras que el espesor del bronce es de 5 centímetros. El órgano de suspensión tiene por forma la de una corona real. En uno de sus lados se ven tres blasones y en el opuesto una cruz latina. El peso de la campana es de 272 libras segun lo indica en ella una inscripción.

Presente está á la memoria de todos los que leen el desastre ocurrido en rada de la isla de Aix en la noche del 11 al 12 de Abril de 1809 en que los ingleses destruyeron por medio de embarcaciones incendiarias á cuatro grandes navios y una fragata.

El *Tonnerre* fué á investir sobre unas rocas despues de haber recibido un choque del *Ocean* mandado por el almirante. Como quiera que le entraba por todas partes el agua, se decidió, una vez cortado su palo mayor, que el buque sería incendiado.

La tripulación desembarcó entonces en la isla de Madame.—F. T.

La Mimosa

Esta es la reina de las sensitivas. Es la más impresionable, la más simpática y la más misteriosa de esas plantas que por cualquier motivo se agitan, que por cualquier causa se afectan y que parecen seres animados.

Sus hojas elegantes parecen plumas de aves, y nada es más delicado que su frágil tallo, que sus pequeñas ramas aladas.

Su sensibilidad es exquisita. Todo la impresiona, la enfria, la inquieta. es la verdadera sensitiva.

Para tratar de ella, los sabios han renunciado á su difícil nomenclatura: titulan sencillamente á esta plan-

ta «mimosa púdica», encantadora, inocente mimosa.

Si con el dedo la imprimis el más leve contacto, la menor sacudida, la mimosa levanta inmediatamente sus hojas y junta las unas con las otras, como si pretendiese librarse de peligro, de una injuria ó de un dolor.

Despues, y repentinamente, el follaje se inclina abatido, y parece marchito, como de una rama muerta.

Y si tocáis con el dedo á otras ramas, las hojas se pliegan y las ramas se inclinan tan bien, que creeríais á la mimosa adormecida ó seca.

Pero, al cabo de un instante que deja de tocarse á la planta, sus dolores se calman, sus temores se disipan, sale de su estupor y vuelve á la vida. Se la ve temblar, agitarse, abrir sus hojas y levantar sus ramas.

Boscovitz ha observado que, cuando se abre la puerta de un invernadero para dejar entrar bruscamente el aire frio sobre una sensitiva colocada en él, la planta cierra inmediatamente sus hojas é inclina sus ramas, como bajo la acción de un choque ó contacto; pero algunos instantes despues, aún quedando abierta la puerta, la mimosa vuelve á levantar sus ramas y á reabrir lentamente sus hojas, como si se habituara al frio que tan vivamente la afectó.

Quando se coloca una planta mimosa en un carruaje, así que siente la trepidación de las ruedas, pliega precipitadamente sus hojas é inclina sus ramas; pero bien pronto, reponiéndose de su primer susto, abre las primeras y levanta las segundas.

En vista de estas interesantes observaciones, ¿no pudiera presumirse que los vegetales sean capaces de experimentar sensaciones casi semejantes á las que atribuimos á los animales?

Sthal, Glisson, Huller, Barthez, Tiedemann, Van Helmont, Broun, Bichat, Broussais, Maleschott y Cuvier se han parado delante de la sensitiva y le han pedido sus secretos; y, como una persona que se niega á responder, la sensitiva ha plegado sus hojas y bajado sus ramas.

Y, por decir algo, la ciencia ha hablado de irritabilidad, de contractibilidad, de incitabilidad y de excitabilidad, bonitas palabras que nada explican.

La sensitiva continúa siendo uno de los grandes enigmas de la naturaleza, y el cedro, la encina y la palmera parecen bastante humildes al lado del pequeño ramaje alado de la mimosa.

En Catania se ha casi terminado la construcción de un nuevo teatro que llevará el nombre de Bellini. La platea tiene 19 metros de ancho por 22 de largo; el escenario 11 metros de ancho por 33 de largo. Hay cuatro pisos de palcos y una galería; estará iluminado por 1,500 luces de gas. El telón de boca es de amianto; en los depósitos de agua cabrán 60 metros cúbicos y están dispuestos de modo que podrán contrarrestar eficazmente el fuego en caso de incendio. Este teatro se inaugurará en la próxima primavera.

Los cantantes de la ópera francesa empiezan ya á tener exigencias desastrosas para las empresas, particularmente para la dirección de la grande Opera de París. M. Lassalle, cuya contrata acabará en marzo; para firmar un nuevo compromiso exige 17.000 francos mensuales, cuatro meses de licencia y el derecho de rehusar los papeles que no le convengan. M. Sellier pide 70.000 francos el primer año y 90.000 francos el segundo. Aunque dicho teatro está subvencionado con 800.000 francos, parece que no basta esta suma para hacer frente á los enormes gastos que pesan sobre el mismo.

MAHON

Imposible parece que «El Bien Público» tenga el valor de desfigurarse los hechos pasados al reunirse la Junta repartidora del déficit de consumos, cuando tuvieron lugar ante numerosas personas.

En el fondo del asunto no ha dicho nada nuevo «El Bien Público», puesto que el primer Teniente y el Secretario manifestaron su opinión de que deben formar la Junta todos los concejales con los repartidores asociados, y que el único de estos que usó de la palabra manifestó en nombre propio y en el de varios compañeros, que creía que el Ayuntamiento no debía formar parte de dicha junta. En esto, y solo en esto, estriba la diverjencia de las opiniones allí sostenidas, y la Superioridad dirá quien iba más acertado.

Por lo demás ni los concejales ni el secretario tenían el deber de asesorar á los repartidores, los que sin duda venían ya reservados por ciertos *doctores*. Unos y otros tenían el derecho de emitir sus respectivas opiniones y esto es lo que hicieron, diciendo el primer Teniente en apoyo de la suya que eu el primer reparto verificado para cubrir el déficit de consumos del segundo semestre del año anterior, el Ayuntamiento había firmado parte de la junta, y que la Delegación de Hacienda de la provincia con el solo hecho de ordenar el embargo de los bienes de los concejales, demostró que su opinión era también de que estos tenían el deber de verificar el repartimiento. Pero de esto no dice una palabra «El Bien Público».

Mas todavía: Si los repartidores creían fundada su opinión, su deber era no deferir nunca á la contraria, porque los concejales no podían relevarles de responsabilidad, como pretendieron según confiesa «El Bien Público».

Y respecto á la hora señalada para la reunión, hubiera sido muy oportuna á no haberse prolongado más de lo que era de esperar la revisión de expedientes de quintas que antes tuvo lugar.

Es muy chistoso eso de decir que se pretendía hacer el reparto á cencerros tapados, cuando el Ayuntamiento ha propuesto para Vocales á un crecido número de personas del bando contrario. ¿A esto se llama hacer las cosas á cencerros tapados?

Es de sentir que algunas personas no conozcan la lengua castellana al querer intervenir en ciertos asuntos.

Leemos en «El Bien Público» del sábado:

«Considerando algunos de los vocales repartidores improcedente el reparto que nuestro Ayuntamiento se propone girar entre estos vecinos, é ilegal además en la forma en que trata de efectuarlo, han acudido al señor Delegado de Hacienda de la Pro-

vincia esponiendo en atenta solicitud las consideraciones en que fundan su opinión, para que, en vista de las mismas, se sirva el señor Delegado declarar dicha improcedencia é ilegalidad. Mucho celebramos los esfuerzos realizados por los señores repartidores referidos para evitar el cuantioso reparto que nos amenaza, esfuerzos que confiamos serán coronados por el éxito más completo, dada la solidez de los razonamientos en que apoyan su pretension los reclamantes, si alguna torpe intriga no viene á frustrarlos.»

Alguna vez habíamos de estar conformes con el «Bien Público» aunque esto parezca raro. Como con signan sus amigos que la Delegación de Hacienda demore la formación del repartimiento de consumos hasta fin de año económico, cuenten con nuestra aprobación; y con nuestro apoyo y el más decidido del Ayuntamiento si logran que se mande hacer dicho reparto en menor cantidad de 60.665.71 pesetas.

Respecto al temor que abriga el colega de que se atravesase alguna intriga que entorpezca el buen éxito de la reclamación espresada, de seguro que no puede recaer sobre nosotros, primero porque no acostumbramos á usar de intrigas en nuestra conducta, y segundo porque aun cuando quisiéramos, no podríamos hacer uso de ellas, careciendo de la influencia oficial que disfrutaban los amigos de «El Bien Público».

Si lo dice como preparativo para un mal éxito, el juego es de muy mal gusto.

Los que han aplaudido hasta romperse las manos al Gobierno fusionista, tienen al fin que sentir el peso abrumador de los impuestos de sal, cédulas, consumos etcétera y poner el grito en el cielo, después de haberle apoyado con sus votos y con sus alabanzas.

Deseando corresponder al favor, cada día creciente, que nos dispensa el público, hemos resuelto crear en el número de los lunes de EL LIBERAL una sección de política, literatura, ciencias y artes, destinando, exclusivamente á dicho fin, las dos primeras páginas del periódico.

Esperamos que nuestros suscritores verán con gusto esta innovación que empieza con nuestro número de hoy y con dos cartas: una de nuestro corresponsal en los Estados Unidos y la otra de nuestro corresponsal en la Argelia las cuales no dudamos serán leídas con interés.

Dice «El Bien Público» del sábado que si se tratara de la muerte de un jumento en lugar de la de un caballo, tocaría á EL LIBERAL el desarrollo del tema que con tal motivo le ofrecemos.

Conformes: «El Bien Público» se ocupará de la biografía de nuestros caballos, y EL LIBERAL de la de sus jumentos.

Ni nos falta memoria, ni nos sobra malicia, como pretende «El Bien Público» al insistir todavía en la manoseada cuestión del palco.

Dijimos que los concejales monárquicos propusieron que el Ayuntamiento renunciase al palco cuando estaban próximos á salir, quedando mayoría de nuestros amigos; y los pocos concejales conservadores que entraron en 1881, no hicieron más que imitar la conducta por aquellos iniciada, guiados por la mismísima razón de estar en minoría.

Todas estas proposiciones hubieran llevado el sello de la consecuencia, de formularse cuando los conservadores se hallaban en mayoría.

Desde 1.º de enero de 1882 á 1.º de enero de 1883, la deuda del casino El Recreo, después de pagados religiosamente todos los intereses y atenciones, y á pesar de haber sostenido dicha Sociedad una compañía de zarzuela durante seis meses, ha disminuido en 1425 pesetas. Con este motivo, en la sesión ordinaria celebrada ayer, se acordó por unanimidad dar un voto de gracias á la Junta que cesó en 31 Diciembre próximo pasado.

El jueves próximo tendrá lugar el beneficio de la Srta. Pinner, poniéndose en escena la ópera «Marta».

En el primer intermedio la beneficiada cantará el waltz «L' Ombra» de la ópera «Dinorah, del maestro Meyerbeer.

Llamamos la atención de la Autoridad que mande en el Teatro, si es que manda alguien, pues allí parece que reina la anarquía, particularmente en las noches de baile, sobre los abusos que cometen algunas personas, arrojando objetos desde los palcos al patio, con lo que, además de los peligros que corren los que se encuentran debajo, se ensucian las pinturas recientemente dadas y se rompen los quinqués.

Según expresa el anuncio de la Alcaldía que publicamos en otro lugar, se admitirán proposiciones hasta el día 31 para adquirir un caballo con destino á los coches fúnebres.

Se ha prorogado hasta fin de mes el plazo para satisfacer las cuotas individuales del reparto de consumos.

Mañana resolverá el Ayuntamiento los expedientes incoados por exenciones del servicio militar correspondientes al presente reemplazo.

Según telegrama que acaba de facilitarnos el Banco de Mahon, esta tarde á las 2 y 20 minutos se cotizaban en la Bolsa de Barcelona las acciones del ferrocarril de Francia á 113 7/8.

Nómina de los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor-correo

Nuevo Mahón.

Para Barcelona.—D. Mateo Fernandez, Francisco Ruiz, Pedro Taltavull, Juan Valverdú, Catalina Roig, Eusebia Salas, Alejandro Sanz, Miguel Casal, ocho individuos de tropa.

Para Alcadia.—D. José Roqué y un hermano, Rafael Patero, Antero Rojo, Joaquin Folguera, Ramon Fábregas, Francisco Riudavets, José Ibañez, Jaime Bruguera, José M.ª Bácia, Bartolomé Bisbals, Manuel Palao, tres individuos de tropa.—Total 31.

BOLSA DE MADRID

20 enero.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 61'100
4 por 100 amortizable 74'750
Billetes hipotecarios de Cuba. 96'650

BOLSA DE BARCELONA

20 enero.

3 por 100 Interior 27'200
4 por 100 amortizable 75'150
Billetes hipotecarios de Cuba. 96'530
Banco Hispano Colonial 73'500
Acciones ferrocarril Francia. . . 113'250
Id. Norte 107'750
Id. Alicante 99'500
Id. Orense 31'000
Obligaciones Francia 63'500
Id. Orense 46'000

Anuncios preferentes

Anton Pericon W

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto vino de Jerez, de fama universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramirez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.

Se vende en Mahon en casa de D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.
D. Francisco Timoner, Castillo (estanco).
D. José Ponsetí, Castillo, 72.
Café Dineret, Nueva, 1.

Alcaldía de Mahon

Debiendo adquirir este Ayuntamiento un caballo que pueda formar pareja con el que actualmente se usa en los coches fúnebres, se anuncia al público para que puedan presentarse proposiciones en esta Alcaldía hasta el día 31 del corriente mes.

Los caballos que se presenten se sujetarán á las pruebas que disponga la Comisión de Beneficencia.

Mahon 22 Enero de 1883.—Sebastian Vinent.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 21, 11 m.
Mahon, 21, 2'14 t.

Esta tarde esplanará en el Senado el señor Corradi su anunciada interpelación relativa al juramento que deben prestar los diputados y senadores al tomar asiento en las Cámaras.

Ha fallecido el conocido banquero Sr. Marqués de Salamanca.

El vapor español «Arvin» ha naufragado en la costa de Virginia.

Toda la tripulación se ha salvado.

VARIEDADES

Un médico de una de las ciudades del Mediodía de Francia recomienda el empleo del vidrio en la confección de los atahudes con el objeto de evitar la infección del aire por las emanaciones de los cadáveres. Estos, dice el doctor, deben ser encerrados en cajas de vidrio fundido, opaco, de paredes suficientemente gruesas, uniéndose la tapa al cajón por medio de un mastic de sílice, tan inalterable como el mismo vidrio.

En semejantes recipientes los cuerpos no arrojarían al exterior ni ga-

ses ni líquidos, y no ejercerían ninguna acción nociva sobre la salud pública.

Uno de nuestros toreros contemporáneos se ha quitado la coleta para dedicarse al divino arte de Rossini.

El diestro conocido por el Toleano, discípulo muy aventajado del señor Ronconi, posee una hermosa voz de tenor, por lo cual y en vista de su afición a la música, la empresa del teatro Real ha acordado otorgarle diariamente una localidad en dicho teatro.

No será extraño que este nuevo cantante debute dentro de poco tiempo en uno de nuestros teatros líricos.

Crónica marítima.

Buques despachados

Día 20.—Para Barcelona vapor correo **Nuevo Mahónés**, cap. D. José Pons, con 22 trip., efectos y la correspondencia.

Para Palma laud **San Jaime**, pat. Guillermo Alemañy, con 4 trip. 2 pas. y lastre.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

Santos Vicente español y Anastasio mártires.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores en la parroquia de Santa María.

SANTO DE MAÑANA.

Stos. Raimundo de Peñafort é Ildefonso arzobispo de Toledo.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 7 h. 16 m. de la M.—Pónese las 5 h. 09 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 04 h. 43 m. de la T.—Pónese á las 06 h. 19 m. de la M.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Administración principal de Loterías de Mahon n.º 6

ARRA VALETA, 3, TIENDA DE MERCERÍA DE CUSARCH

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 del actual:

Ha de constar de dos series, de 28.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 613.200 pesetas en 1.383 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
20 de 2.500	50.000
1355 de 300	406.500
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor.	4.000
2 id. de 1.350 id. para el premio segundo.	2.700
1.383	613.200

Mahon 21 Enero de 1883.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Vino tinto viejo

á 24 céntimos el litro y á cuartos á 3 pesetas 50 céntimos.

Vino tinto nuevo

á 20 céntimos el litro, y á cuartos á 17 sueldos y medio.

Calle del SOL núm. 70, frente la calle del Arrabal.

LA POPULAR

El sábado próximo dará un baile de máscaras en el Teatro, quedando abierta la lista de suscripción para el mismo en la conserjería del citado edificio.



ASMA
TOS FERINA
catarros crónicos
opresiones, etc.

Nuevo descubrimiento
Polvos anti-asmáticos
DE GASTALDO
de sorprendentes resultados

DEPOSITARIOS: Mahon, farmacia del Sr. Hernandez, P.º Córmen; Palma, Sr. Suréda, y en todas las capitales de España.

ishA

Para vender Lo están las fincas siguientes:
Una casa en la calle de Isabel II núm. 57.
Otra casa en la calle de Ramis número 57.
Y otra en la calle de Santa Teresa número 15.
Informará el Notario D. Francisco Andreu.

DESCUBRIMIENTO IMPORTANTE

La prensa médica y una gran parte de la política se ha ocupado con grandes elogios de la importancia del compuesto químico que ha descubierto el DR. TERRADES, reuniendo en disolución concentrada los principales sulfuros de que están impregnadas las mejores aguas sulfurosas de los manantiales. Todo enfermo atacado de herpes, malos humores, erupciones, acrimonias, irritaciones, etc., puede tomar aguas sulfurosas muy eficaces sin moverse de su casa. Sirvase al efecto de esta composición que el autor denomina **AZUFRE LIQUIDO VOLCANIZADO**. Sus efectos son seguros y exentos de todo peligro y bastan dos ó tres gotas para transformar instantáneamente un vaso de agua comun en **sulfurosa**. Cada frasco equivale á 80 vasos de agua **sulfidratada** y solo vale 2 pesetas 50 céntimos en la Farmacia de D. Jaime Bofill, calle de la Infanta n.º 10, Mahon; único depositario en toda la isla.

AVISO INTERESANTE

Gran surtido en **OVILLOS** algodón escalado para medias, diferentes dibujos, clase fina, algodón Manresa, cuatro cabos.

ULTIMA INVENCION

18 CENTIMOS OVILLO

CARRETES seda negra dobles, 32 céntimos uno

DROGUERIA MAHONESA DE MARTIN VALLS
CALLE NUEVA, 41.

LA

ZAPATERÍA ILUSTRADA
GACETA DE MODAS EUROPEAS

Organo de LA UNION sociedad de maestros zapateros de Barcelona
PERIÓDICO ARTÍSTICO, PROFESIONAL Y LITERARIO
consagrado al fomento de la Zapatería Española

DIRECTOR, DON PEDRO BOSCH

Socio de mérito con uso del Escudo de la Sociedad de Maestros zapateros de Barcelona La Union, Director propietario y fundador de la Escuela profesional Barcelonesa, para el corte geométrico del calzado, y del periódico **El Monitor**, etc. etc.

PRECIO DE SUSCRICION.—EN ESPAÑA, UN AÑO, 12'50 Ptas.

A fin de que los no suscritores comprendan las materias que ha tratado La Zapatería Ilustrada, durante el año 1882, vamos á detallarlas sumariamente.

- 12 láminas de figurines conteniendo juntas 60 modelos de calzado de novedad.
 - 12 grandes plantillas con 180 patrones de tamaño natural.
 - 24 números del periódico, conteniendo descripciones, artículos profesionales, lecciones de corte, etc., etc.
 - 22 patrones de forros tamaño natural, en coleccion para calzado de señora.
 - 22 juegos de plantillas tamaño natural, y en coleccion para los patrones anteriormente citados.
 - 24 patrones de forros tamaño natural, en coleccion, para calzado de caballero.
 - 24 juegos plantillas tamaño natural para los patrones anteriores.
 - 50 patrones reducidos y numerados, para ser elevados á todos tamaños, pudiéndose obtener con ellos, y segun configuracion respectiva, 500 patrones de tamaño natural, con todas sus piezas accesorias.
 - 22 escalas de proporcion para cambiar de grandor los modelos reducidos.
 - 60 dibujos sueltos, para bordar los calzados; áncoras, tacónes sueltos, etc., etc.
- Con lo dicho, basta, para comprender, que hasta la fecha ninguna publicacion ha llevado á cabo los trabajos especiales, y de la importancia que los de La Zapatería Ilustrada, no obstante de contar sólo un año de existencia.

Se admiten suscripciones en la imprenta de **El Liberal**, Nueva, 25.

Á los señores fabricantes de calzado

TINTA AMERICANA PARA TEÑIR EL CALZADO

Dicha preparacion ofrece al consumidor una ventaja digna de ser apreciada, pues con su uso no es necesario tener que perder ni un segundo para despues de teñido el zapato proceder á las operaciones siguientes, circunstancia que la recomienda sobre todas las demas preparaciones conocidas hasta el dia.

La **Tinta Americana** ademas deja un brillo lustroso y permanente, con solo frotar la parte teñida muy ligeramente con un cepillo (jamás con paño) dando al zapato un realce y finura que no se obtiene con ningun otro preparado de esta índole.

Bajo estos precedentes y con garantia de sus reales y efectivos resultados demostrados por la práctica, tenemos el gusto de ofrecerla á los señores fabricantes de calzado, persuadidos de que con su uso obtendrán economia de tiempo y mejor aspecto el trabajo construido, sin que su coste sea elevado comparando los resultados obtenidos por ella y los de las mas usuales que se gastan, por cuanto en menos capas y por consiguiente en menor cantidad se alcanza igual trabajo con la ventaja de mejor acabado.

Se despacha en frascos, llevando cada uno su correspondiente prospecto para su uso. Al por mayor se concede descuento.

Depósito exclusivo en Mahon, **Drogueria Mahonesa**, de Martin Valls, calle Nueva, 41. En Ciudadela, Salvador Fábregues, imprenta.

Para la venta para los demas puntos de la Isla dirigirse á la **Drogueria Mahonesa**.

Para vender Lo está la casa número 74 de la calle del Castillo.
Para informes dirigirse á la misma calle número 78.

Pianino

Hay uno para alquilar, informarán Deyá 10.

En venta Lo está la casa número 6 de la calle de la Iglesia y 8 accesorio de la calle del Rosario. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Para vender Lo está una casa calle de S. Fernando núms. 34 y 36. Informarán en la misma.

Vino del país

á 11 reales vellon el cuarter y por botellas á 2 reales.

VINO ESTRANJERO

á 10 y á 12 reales botella.

Se vende en Mahon calle Santa Eulalia núm. 51.

ESCUELA LAICA

Calle de San Luis Gonzaga, 2
CLASES DE NOCHE

Quedan abiertas desde las 8 á las 9 y media, todos los dias laborables.

Aritmética Mercantil

TEÓRICO-PRÁCTICA

por

D. Juan B. Ponseti Cardona, profesor de Contabilidad comercial y Teneduría de libros en los principales colegios de Barcelona. Director propietario que fué del Colegio Mercantil de Barcelona, etc., etc.

Se halla de venta en esta ciudad al precio de 1'50 ptas. ejemplar, en la librería de Antonio Sintés, Nueva, 23.

FERRETERÍA DE ESCUDERO

Calle Nueva, núm. 18

Gran Baratura

en camas de hierro

Se acaba de recibir un surtido de planchas inglesas para ropa á precios ventajosos. Cerraduras para armario de superior calidad. Y un completo y variado surtido de batería de cocina, todo recibido directamente de Inglaterra.

ANUARIO

DEL OFICIAL DE MARINA

redactado de Real Orden por el comandante de infantería de Marina, teniente de Navío, D. Antonio Martin de Oliva.—Año II, 1882-83.

Agenda de utilidad tanto para los oficiales de la marina de guerra como á los capitanes y pilotos de la mercante.

Véndese en esta imprenta al precio de 3 pesetas ejemplar.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.